

PUBLICATIONS DU SECRETARIAT INTERNATIONAL

L'ASSASSINAT DE LÉON TROTSKY

Une brochure de 64 pages : 30 fr.



Jacqueline ROUSSEL et ANH-VAN

MOUVEMENTS NATIONAUX ET LUTTE DE CLASSES AU VIET-NAM

Une brochure de 90 pages : 50 fr.



EN LIBRAIRIE

LEON TROTSKY

Les crimes de Staline 100 fr.
Lénine (Ed. Libr. du
Travail) 75 fr.
La révolution trahie 100 fr.

VICTOR SERGE

Portrait de Staline.. 60 fr.
Destin d'une révolution 100 fr.
S'il est minuit dans
le siècle 90 fr.

SEPTEMBRE-OCTOBRE 1947

Lemargues René
à l'origine 9 ans. 47.

Prolétaires de tous les pays, unissez-vous !

IV^E INTERNATIONALE

Organe du Comité Exécutif International de la IV^e Internationale

éditorial

LE « BUREAU » STALINIEN DE BELGRADE

L'ANNONCE de la constitution d'un « Bureau d'Information » de neuf partis communistes, réunis en fin septembre de cette année en Pologne, a suscité les commentaires les plus divers dans la presse bourgeoise mondiale et a donné lieu à une vigoureuse polémique de la part des journaux staliniens.

C'est la presse bourgeoise qui a voulu voir dans cet événement une reconstitution du « Komintern » et qui a accredité ainsi, en grande partie, parmi les ouvriers, l'illusion d'un « tournant à gauche » du stalinisme. Les dirigeants staliniens eux-mêmes, aussi bien en France, en Italie qu'en U.R.S.S., ont catégoriquement nié cette éventualité de la reconstitution de la III^e Internationale, qui ne serait aujourd'hui « qu'un recul ». (Article de la « Pravda ».)

On lira, dans la déclaration du Secrétariat International publiée dans ce numéro de la revue, ce qu'il faut penser de ce « Bureau » stalinien de Belgrade, et ce qu'il faut en déduire. Nous examinerons ici un autre aspect de cette question. La formation du « Bureau » et sa déclaration belliqueuse contre l'impérialisme américain, qui inspire maintenant la ligne de toute la presse stalinienne, est un élément dans la contre-offensive de Moscou auquel l'a en quelque sorte forcé la pression accrue de Washington. Celle-ci se développe sans interruption depuis l'été de l'année passée et a atteint son point culminant jusqu'à présent avec ce qu'on a appelé la « doctrine Truman », que le président des Etats-Unis a fait connaître dans son discours du 12 mars 1947, ainsi qu'avec le « plan Marshall ». C'est surtout ce dernier aspect de la politique expansionniste américaine qui inquiète Moscou.

Exploitant l'impossibilité des capitalismes de tous les pays de l'Europe occidentale, y compris celui de la Grande-Bretagne, de reconstituer leur économie sans l'apport continu et massif de l'impérialisme américain, celui-ci cherche à mettre, économiquement et politiquement, sous sa coupe tous ces pays, et à dresser le « bloc occidental » en face des pays du « glacis » soviétique. Ce bloc, dans lequel la reconstitution de l'Allemagne sous le contrôle américain formerait la pièce maîtresse, signifierait la présence permanente des Etats-Unis en Europe, au voisinage immédiat de l'U.R.S.S., et constituerait dans un très proche avenir, économiquement et politiquement, le levier le plus puissant pour la désintégration du « glacis ».